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Reunião Extraordinária do Plenário do Conselho Técnico – Científico do ISEL 

16 de abril de 2020 

10:00 

 

Ao décimo sexto dia do mês de abril de dois mil e vinte reuniu por videoconferência, às 10.00 horas, o Plenário 

do Conselho Técnico-Científico, com a presença dos seguintes professores:  

António Jorge Duarte de Castro Silvestre, António Luís Freixo Guedes Osório, António Manuel Albuquerque 

Couto Pinto, Arnaldo Joaquim de Castro Abrantes, Artur Jorge Ferreira, Carlos Eduardo Meneses Ribeiro, 

Cristina Ferreira Xavier Brito Machado, Elisabete Clara Bastos do Amaral Alegria, Fernando Manuel Duarte 

Oliveira Nunes, Fernando Manuel Gomes de Sousa, Filipe Manuel Vaz Pinto Almeida Vasques, João Alfredo 

Ferreira dos Santos, João Manuel Ferreira Calado, João Miguel Alves da Silva, José Leonel Linhares da Rocha, 

Manuel José de Matos, Manuel Martins Barata, Maria Manuela Almeida Carvalho Vieira, Nuno António Fraga 

Juliano Cota, Paulo Jorge Henriques Mendes, Sandra Maria da Silva Figueiredo Aleixo, Tiago Miguel Braga da 

Silva Dias e João Fernando Pereira Gomes como convidado. 

Os professores Pedro Manuel Alves Patrício da Silva e Lucía Fernández Suárez justificaram a sua ausência. 

A reunião foi normalmente convocada e presidida pelo vice-presidente do ISEL, professor Ricardo Jorge 

González Felipe, com poderes delegados para presidir ao Conselho Técnico-Científico (CTC), conforme 

Despacho 09/P/2016. 

Foi lida a agenda e aprovada por unanimidade. De seguida teve início a reunião. 

 

1.  Informações 

O presidente do CTC referiu que atendendo às medidas do plano de contingência COVID-19 e com a 

concordância de todos os membros deste plenário, no dia 18 de março de 2020 foi efetuada uma votação por 

correio eletrónico sobre dois assuntos prementes, nomeadamente: 

1.  Proposta de reestruturação da Licenciatura em Engenharia Informática e Multimédia na sequência do 

pedido formulado pela CAE da A3ES  

2.  Análise da atividade desenvolvida no período experimental e aprovação da continuidade do contrato 

por tempo indeterminado 

2.1. ADEC 

2.1.1. Manuel Augusto Gambôa 

A proposta de reestruturação da Licenciatura em Engenharia Informática e Multimédia na sequência do pedido 

formulado pela CAE da A3ES foi aprovada por unanimidade. 
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Analisada a atividade desenvolvida pelo docente Manuel Augusto Gambôa e o parecer emitido pelos relatores, 

foi aprovado manter o contrato por tempo indeterminado por maioria com 24 votos a favor e 1 voto contra. 

O resultado desta votação foi assumido para os devidos efeitos e para registo escrito do procedimento adotado 

para estas deliberações foi elaborado o documento que se anexa a esta ata.  

Face à situação atual e dada a suspensão a 13 de março de todas as atividades letivas presenciais, a transição 

das atividades letivas para a modalidade de ensino à distância ocorreu no passado dia 23 de março, adotando 

a plataforma Colibri/Zoom para a lecionação das aulas e mantendo os horários letivos atuais. 

Para apoiar todo o processo, foi criada a Comissão de Implementação e Acompanhamento do Processo de 

Ensino à Distância (CIAPED), coordenada pelo Presidente do ISEL e integrada pelos Vice-Presidentes do ISEL, o 

dirigente da Unidade Complementar de Informática e um representante de cada Área Departamental. Todas 

as questões colocadas sobre este processo estão a ser dirigidas para o email ensino.distancia@isel.pt e o 

sistema está a funcionar de forma regular sem problemas de maior a registar. É de realçar a forma ativa e 

responsável como todos os docentes estão a conduzir esta transição para o ensino à distância. Relativamente 

às avaliações, o Conselho Pedagógico já comunicou as linhas orientadoras para as mesmas, conforme a 

tipologia das várias unidades curriculares. 

A CIADEP entendeu que se deveriam realizar inquéritos para aferir os resultados da implementação deste novo 

sistema de ensino. Até à data já foram lançados dois inquéritos aos docentes e um aos alunos. Em relação ao 

inquérito aos alunos, os resultados só serão conhecidos no final da semana. Em relação aos inquéritos lançados 

aos docentes, obtivemos 56% de respostas no primeiro inquérito e 47% no segundo, no total dos 900 

formulários enviados, 78% dos docentes responderam ao primeiro inquérito e 66% ao segundo. 

O professor António Silvestre referiu que não recebeu o email relativo ao segundo inquérito. 

O presidente do CTC respondeu que iria verificar com a Comissão de Sucesso Académico (CSA) que está a gerir 

esse processo. Pela análise dos resultados dos inquéritos, comparativamente às aulas lecionadas 

presencialmente, na maioria das aulas teóricas ou teórico-práticas o número de alunos nas aulas lecionadas à 

distância mantém-se (cerca de 60%), registando-se em algumas um aumento (cerca de 30%) e residualmente 

uma diminuição ou não implementação. Na maioria das aulas práticas também se mantém este número (cerca 

de 60%), registando-se em algumas um aumento ou não implementação (entre 30% a 10%) e residualmente 

uma diminuição. A dificuldade maior foi sentida nas aulas laboratoriais com valores de não implementação de 

cerca de 50%, conseguindo manter apenas cerca de 40%.  

O professor António Silvestre observou que para cumprir os objetivos foram necessárias alterações na 

metodologia. 
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O professor Artur Ferreira informou o seguinte sobre o estado do processo de acreditação da LEIC junto da 

A3ES: 

- A proposta de reestruturação do plano curricular da LEIC, aprovada pelo plenário do CTC, na sua reunião de 

20 de fevereiro de 2020, obteve parecer favorável da A3ES. 

- No Relatório Preliminar da CAE (RPCAE), recebido em 2 de março de 2020, a CAE indicou que em geral a 

proposta de reestruturação do plano curricular está bem pensada e que atende a muitas das recomendações 

efetuadas pela CAE. 

- O RPCAE recomenda a acreditação da LEIC pelo período de 1 ano, tendo em vista a satisfação de duas 

condições, designadamente, devem ser melhoradas as condições de aprendizagem dos estudantes, em termos 

de laboratórios e equipamentos, em quantidade e especificidade necessárias ao bom funcionamento das UCs, 

e deve ser reduzido do número de alunos nas aulas práticas laboratoriais. 

- Após análise do relatório na sua globalidade e sobre as condições de acreditação detalhadamente, a CCLEIC 

solicitou reuniões com a Direção da ADEETC e a Direção do ISEL, de forma a articular uma resposta institucional 

à A3ES. 

- A CCLEIC em articulação com a Direção da ADEETC e com a Direção do ISEL entregou a pronúncia ao RPCAE, 

em 20 de março de 2020. Na pronúncia, procura-se rebater todos os aspetos indicados pela CAE e apresenta-

se um plano de reforço dos recursos humanos docentes e não docentes bem como de renovação dos 

equipamentos de laboratório. Espera-se que a Agência reveja a decisão preliminar de acreditação condicional 

pelo período de um ano. 

- À data desta reunião, aguarda-se pela decisão do Conselho de Administração da A3ES. 

O professor Artur Ferreira informou ainda que para o curso de LEIM, o respetivo RPCAE indica recomendações 

e condições de acreditação iguais às de LEIC, tendo a CCLEIM procedido da mesma forma, com a entrega da 

respetiva pronúncia. No caso da LEIM, a pronúncia inclui ainda uma atualização à proposta de reestruturação 

curricular apresentada no guião, para dar resposta às solicitações do RPCAE. 

O professor Artur Ferreira prestou o seu agradecimento à Direção da ADEETC e à Direção do ISEL pela 

disponibilidade e pelo empenho na resolução desta questão, na construção de um documento de resposta 

institucional à A3ES. 

O professor Manuel Matos solicitou que os resultados dos inquéritos fossem enviados aos docentes. 

O presidente do CTC informou que os resultados do primeiro inquérito já foram enviados aos coordenadores 

de curso, com os quais este processo está a ser articulado pela CSA. 

O professor Manuel Matos informou que só recebeu os resultados parcelares. 

O presidente do CTC comunicou que irá solicitar o envio dos resultados globais e que os resultados do segundo 

inquérito ainda são resultados preliminares, sendo que os finais serão enviados brevemente. 
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2.  Aprovação das atas das reuniões de 13 e de 20 de fevereiro de 2020 

Postas a aprovação as atas com as alterações enviadas pelos membros foram aprovadas por unanimidade dos 

presentes nas respetivas reuniões. 

 

           3. Aprovação das propostas dos pares avaliador – avaliado, para o período de 2018-2020  

3.1.  ADM 

3.1.1. Carlos José Brás Geraldes 

O presidente da ADM, professor José Leonel Rocha, informou que estas propostas de nomeação foram 

efetuadas de acordo com secção em que os docentes lecionam e indicou a professora Sandra Maria da Silva 

Figueiredo Aleixo. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.1.2. Alessia Mandini  

O presidente da ADM, professor José Leonel Rocha, indicou o professor Luís Manuel Ferreira da Silva. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.1.3. Jaime Augusto Delgado Mancelos Silva 

O presidente da ADM, professor José Leonel Rocha, indicou a professora Lucía Fernández Suárez. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.1.4. Marco António Silva Mendes 

O presidente da ADM, professor José Leonel Rocha, indicou a professora Sandra Maria da Silva Figueiredo 

Aleixo. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.2.   ADEETC 

3.2.1. Nuno Miguel Abreu Luís 

O presidente da ADEETC, professor Manuel Barata, indicou o professor Carlos Eduardo Meneses Ribeiro, quem, 

geralmente, é nomeado para avaliador dos docentes que lecionam na área de redes. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.3. ADEM 

3.3.1. Constantino Dias Teixeira  

O presidente da ADEM, professor João Calado, indicou o coordenador de secção de projeto mecânico, 

produção e manutenção industrial, professor João Manuel Candeias Travassos. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.3.2. João Manuel Gregório Mascarenhas 
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O presidente da ADEM, professor João Calado, indicou o coordenador de secção de projeto mecânico, 

produção e manutenção industrial, professor João Manuel Candeias Travassos. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.3.3. Fernando de Almeida Costa Oliveira 

O presidente da ADEM, professor João Calado, indicou o coordenador de secção de projeto mecânico, 

produção e manutenção industrial, professor João Manuel Candeias Travassos. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

3.4. ADEQ 

3.4.1. Joana Pedro da Silva Silvestre 

O presidente da ADEQ, professor João Silva, indicou o professor Amin Karmali, nomeado para os docentes que 

lecionam na área de Biomédica. 

Esta proposta foi aprovada por unanimidade. 

 

4.  Análise da atividade desenvolvida no período experimental e aprovação da continuidade do contrato 

por tempo indeterminado 

4.1. ADEEEA  

4.1.1. Luís José Lamy Rocha da Encarnação 

O professor Fernando Nunes referiu que conforme a informação que foi disponibilizada, o parecer constata 

que este docente apresenta um equilíbrio nas três componentes de avaliação. Ainda a salientar, que o docente 

realizou um excelente trabalho numa unidade curricular pela qual não era responsável e este trabalho não foi 

referido no relatório.  

Analisada a atividade desenvolvida pelo docente e o parecer emitido pelos relatores, foi aprovado manter o 

contrato por tempo indeterminado por unanimidade. 

4.2.  ADM 

4.2.1. Ana Filipa Martinó da Silva Pontes Prior 

O professor José Leonel Rocha referiu que esta docente tem sido bastante ativa salientando a sua participação 

em centros de investigação, demonstrada pelo número de publicações, e a colaboração numa tese de 

mestrado em Engenharia Civil, uma área diversa da sua atividade de investigação principal.  

A professora Sandra Aleixo concordou com o professor José Leonel Rocha, destacando para além das suas 

atividades de lecionação e investigação a sua disponibilidade em colaborar com docentes de outras áreas 

científicas. 

Analisada a atividade desenvolvida pela docente e o parecer emitido pelos relatores, foi aprovado manter o 

contrato por tempo indeterminado por unanimidade. 
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Nada mais havendo a tratar deu-se por encerrada a reunião às 11.00 horas e esta ata, depois de aprovada, 

será assinada por mim, Sandra Neves, que secretariei e pelo professor Ricardo Felipe que presidiu. 

 

O Presidente do Conselho Técnico-científico 

 

 

 

_____________________________ 

Ricardo Felipe 

(Professor Coordenador) 

A Secretária da reunião 

 

 

 

_____________________________ 

Sandra Neves 
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Deliberação do Plenário do Conselho Técnico – Científico do ISEL 

18 de março de 2020 

 

 

Ao décimo oitavo dia do mês de março de dois mil e vinte, o Plenário do Conselho Técnico-Científico, deliberou 

através de votação eletrónica com a participação dos professores:  

António Jorge Duarte de Castro Silvestre, António Luís Freixo Guedes Osório, António Manuel Albuquerque 

Couto Pinto, Arnaldo Joaquim de Castro Abrantes, Artur Jorge Ferreira, Carlos Eduardo Meneses Ribeiro, 

Cristina Ferreira Xavier Brito Machado, Elisabete Clara Bastos do Amaral Alegria, Fernando Manuel Duarte 

Oliveira Nunes, Fernando Manuel Gomes de Sousa, Filipe Manuel Vaz Pinto Almeida Vasques, João Alfredo 

Ferreira dos Santos, João Manuel Ferreira Calado, João Miguel Alves da Silva, José Leonel Linhares da Rocha, 

Lucía Fernandez Suárez, Manuel José de Matos, Manuel Martins Barata, Maria Manuela Almeida Carvalho 

Vieira, Nuno António Fraga Juliano Cota, Paulo Jorge Henriques Mendes, Pedro Manuel Alves Patrício da Silva, 

Sandra Maria da Silva Figueiredo Aleixo, Tiago Miguel Braga da Silva Dias. 

 

Esta votação realiza-se na sequência da mensagem enviada aos membros do plenário, em dezassete de março 

de dois mil e vinte, pelo vice-presidente do ISEL, professor Ricardo Jorge González Felipe, com poderes 

delegados para presidir ao Conselho Técnico-Científico (CTC), conforme Despacho 09/P/2016. A mensagem 

enviada por correio eletrónico foi a seguinte:  

“Assunto: Votação por correio eletrónico sobre os assuntos mais prementes do plenário do CTC 

Estimados membros do Plenário do Conselho Técnico-Científico, 

A pedido do senhor presidente da ADEETC, professor Manuel Barata (ver email infra), dado o prazo fixado para 

a apresentação da pronúncia ao relatório preliminar da A3ES ao plano de estudos de LEIM, junto em anexo a 

documentação para V. análise. 

Atendendo às medidas do plano de contingência COVID-19 e enquanto não estiverem garantidos os meios e 

condições necessários para que as reuniões de plenário possam ser realizadas, de acordo com a sugestão do 

professor Manuel Barata, coloco a V. consideração que seja efetuada uma votação por correio eletrónico sobre 

os assuntos mais prementes. 

Deste modo, solicito a indicação do V. sentido do voto de aprovação (SIM ou NÃO), dando resposta a este 

email (a todos/reply all), até amanhã dia 18 de março de 2020 às 16h, sobre os pontos seguintes: 

http://www.isel.pt/
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1. Proposta de reestruturação da Licenciatura em Engenharia Informática e Multimédia na sequência 

do pedido formulado pela CAE da A3ES 

2.  Análise da atividade desenvolvida no período experimental e aprovação da continuidade do 

contrato por tempo indeterminado 

2.1. ADEC 

2.1.1. Manuel Augusto Gambôa 

Documentos de suporte: 

Ponto 1: Em anexo 

Ponto 2.1.1: Disponível em https://iselpt.sharepoint.com/ctc/, na pasta da reunião agendada para dia 12 de 

março de 2020 como ponto 4.1.1. 

Caso não exista qualquer manifestação da V. parte em contrário, esta votação será assumida para os devidos 

efeitos e todas as declarações emitidas por vós serão transmitidas aos interessados. 

Com os melhores cumprimentos, 

Ricardo G. Felipe.” 

 

Foi efetuado o registo da votação durante o período estipulado sem que existisse qualquer manifestação dos 

membros contra o procedimento adotado e as observações emitidas pelos membros são transcritas para o 

presente documento. 

O professor Manuel Matos emitiu a seguinte declaração: “... No entanto, e não colocando em causa a sua 

aprovação, permitam-me expressar algumas opiniões sobre a FUC em apreciação e que são também 

apreciações genérica e que pretendem ser construtivas: 

a) Penso que deveria estar alocado pelo menos mais um professor à UC. No caso de algum imprevisto (doença, 

ausência,...) algum colega deveria estar preparado para assumir a UC. Os alunos não podem/devem ficar sem 

aulas. 

b) Sugiro sempre a numeração em árabe das diversas componentes da FUC. A numeração romana é 

efetivamente constituída por letras que ordena mal nos sistemas informáticos. 

c) A fórmula de cálculo da nota final deveria ser expressa por uma fórmula. Traz clareza, nomeadamente para 

os alunos ERASMUS (agora não há....) que frequentemente não conhecem bem os nossos termos avaliativos.” 

O professor Artur Ferreira emitiu a seguinte declaração: “Gostava também que ficasse registado que é de 

louvar o esforço realizado pela CCLEIM e pelo coordenador da LEIM, prof. Pedro Mendes Jorge, que estão a 

executar esta alteração curricular de acordo com a solicitação da CAE da A3ES. Em simultâneo, estão a elaborar 

um relatório de pronúncia para apresentar à CAE.” 

http://www.isel.pt/
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O professor Manuel Barata emitiu a seguinte declaração: “Quero também aproveitar esta oportunidade para 

agradecer aos colegas que constituem o Plenário do CTC a disponibilidade e prontidão mostrada para, desta 

forma, conseguirmos responder a estes dois problemas urgentes. 

Gostava ainda de registar os esforços realizados pelas comissões de curso da LEIC e LEIM, que em simultâneo 

com a realização de todas as atividades de gestão e preparação do semestre lectivo de verão, tiveram ainda 

que suportar este processo de visita da A3ES e respectiva produção da documentação solicitada.” 

O professor António Silvestre emitiu a seguinte declaração: “Apesar de ter votado favoravelmente a 

continuidade do contrato por tempo indeterminado deste docente, não posso deixar de lamentar que a sua 

actividade investigação científica no período em apreço seja nula. Tal facto contraria o previsto no ECPDESP e 

em nada contribuí para o aumento do prestígio científico que a ADEC do ISEL tanto precisa para manter a 

acreditação dos seus cursos.” 

O professor João Silva emitiu a seguinte declaração: “Relativamente ao ponto 2, e considerando a análise das 

atividades desenvolvidas pelo docente Manuel Gambôa no período de 5 anos entendo que não reúne as 

condições para aprovação do período experimental e consequente continuação do contrato de trabalho por 

tempo indeterminado. Os trabalhos apresentados no relatório de atividades como atividade científica são na 

sua maioria atividades pedagógicas o que me leva a concluir que neste período a sua atividade científica é 

residual. Considero que qualquer docente do ensino superior deve desenvolver conhecimento pelo que deverá 

apresentar trabalho científico. Voto desfavoravelmente.” 

O professor Fernando Nunes emitiu a seguinte declaração: “Voto SIM em relação aos dois pontos, 

designadamente no ponto 2, por considerar bastante adequadas as atividades técnicas e pedagógicas 

desenvolvidas pelo docente, que é especialista e não tem dedicação exclusiva, não fazendo muito sentido 

avaliar o desempenho científico.” 

O professor Paulo Mendes emitiu a seguinte declaração: “Em relação à apreciação do ponto 2.1.1, gostaria de 

referir que o colega Manuel Gamboa é um docente a Tempo Integral que tem mantido actividade de exercício 

de engenharia, equivalente à que lhe permitiu a obtenção do Título de Especialista, sendo de opinião que a 

análise deste processo não deverá ser dissociada desse facto. Também convém enaltecer que o colega se tem 

envolvido em diversas actividades de gestão académica.” 

 

Contabilizados os votos eletrónicos foram registados 25 votos para cada um dos pontos propostos com os 

seguintes resultados:  

1. A proposta de reestruturação da Licenciatura em Engenharia Informática e Multimédia na sequência 

do pedido formulado pela CAE da A3ES foi aprovada por unanimidade. 

http://www.isel.pt/
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2. Analisada a atividade desenvolvida pelo docente Manuel Augusto Gambôa e o parecer emitido pelos 

relatores, foi aprovado manter o contrato por tempo indeterminado por maioria com 24 votos a favor 

e 1 voto contra (João Silva) tendo sido emitida a declaração de voto vencido supratranscrita. 

Os resultados da votação serão assumidos para os devidos efeitos. 

 

Nada mais havendo a tratar deu-se por encerrada a votação às 14h03m e este documento, depois de 

aprovado, será assinado por mim, Sandra Neves, que secretariei e pelo professor Ricardo Felipe que presidiu. 

O Presidente do Conselho Técnico-científico 

 

 

 

 

_____________________________ 

Ricardo Felipe 
(Professor Coordenador) 

A Secretária do Conselho Técnico-científico 

 

 

 

 

_____________________________ 

Sandra Neves 
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